Informe Semestral sobre las relaciones entre Argentina-Estados Unidos (marzo 2022-septiembre 2022)

Matías Mendoza (UNLP)

Una delegación argentina se hizo presente en la feria *Satellite 2022*, realizada en Washington en marzo. La misma, encabezada por los ministros de Ciencia, Tecnología elnnovación, Daniel Filmus, y de Desarrollo Productivo, Matías Kulfas. En esta ocasión, la Argentina tuvo su propio pabellón, conformado por doce empresas nacionales. La delegación mostró la alta tecnología que se desarrolla en el país y la oportunidad de exportar sus productos. Participaron ARSAT, ASCENTIO, CTA GMA (Universidad Nacional de La Plata-UNLP), entre otras. Cabe destacar, además, que el ministro Filmusvisitó la NASA y se habló de las posibilidades de cooperación a futuro.¹

A principios de junio, el mandatario estadounidense Joe Biden mantuvo una extensa comunicación telefónica con el presidente Alberto Fernández. Durante la misma hablaron sobre temas como la futura Cumbre de las Américas, la cuestión energética y ambiental, entre otros temas. Destaca el hecho de que Biden invitó a Fernández a una reunión bilateral en la Casa Blanca en julio. Debido al hecho de que Biden dio positivo de Covid-19 en julio, la reunión debió postergarse.²

A fines de junio se dio la reunión entre el ministro de seguridad Aníbal Fernández y el embajador Marc Stanley. La misma versó sobre la agenda de seguridad conjunta, en especial al combate al crimen organizado y el narcotráfico.³

También a fines de junio, la Corte Suprema de Estados Unidos revocó la sentencia del caso Roe v Wade de 1973-el cual garantizaba el derecho federal al aborto en este país. Con este nuevo fallo, varias figuras del gobierno argentino se mostraron indignadas ante lo que consideran un retroceso en lo referente a los derechos de la mujer. La entonces ministra de Mujeres, Géneros y Diversidad, Elizabeth Gómez Alcorta, manifestó al respecto

"La decisión de la Corte Suprema de Justicia de EEUU que determina que su Constitución no reconoce el derecho al aborto, representa un retroceso histórico para las mujeres. Hoy, más que nunca, redoblamos la lucha por construir sociedades más justas, con la igualdad como horizonte."⁴

¹ https://www.argentina.gob.ar/noticias/la-industria-satelital-argentina-se-impuso-en-la-feria-satellite-2022

https://www.cronista.com/economia-politica/joe-biden-dio-positivo-de-covid-y-se-suspende-la-reunion-con-alberto-fernandez

³ https://twitter.com/FernandezAnibal/status/1542235036346421248

https://twitter.com/EliGAlcorta/status/1540355187251875841?s=20&t=LkxdFsBvrNC3Ep0cMBcM2w

También la portavoz de la Presidencia, Gabriela Cerruti, manifestó su repudio ante el fallo⁵, considerándolo un retroceso en materia de derechos de las personas gestantes.

En lo económico y el impacto en la relación entre ambos países, se vivió primero la salida de Martín Guzmán del ministerio de Economía, su sustitución breve por Silvina Batakis y finalmente la llegada de Sergio Massa a dicha cartera. Con éste en la misma, hacia agosto se definió cuál sería su agenda en su gira por Estados Unidos, a desarrollarse en septiembre: se prevee que se reuna con funcionarios del gobierno de Biden, del FMI y de empresas petroleras. Además, se planea su reunión con Juan González, asesor presidencial para América Latina en el Consejo de Seguridad Nacional, y otros funcionarios más.

En agosto se procedió, por una solicitud del gobierno estadounidense, a incautar un avión Boeing 747 de origen venezolano. El mismo se encuentra demorado en Ezeiza desde junio, y ha sido señalado por los posibles vínculos con el terrorismo internacional de parte de sus ocupantes, quienes son iranies y venezolanos.⁶

El 1° de septiembre de 2022 sucedió un atentado contra la vida de la vicepresidenta Cristina Fernández, durante el cual Fernando Sabag Montiel gatilló dos veces contra la misma, afortunadamente sin éxito. Los primeros representantes del gobierno estadounidense en manifestarse en repudio ante lo acontecido fueron el embajador MarcStanley⁷ y el secretario de Estado, Antony Blinken.⁸ Ambos expresaron su solidaridad con la vicepresidente, el pueblo argentino y el rechazo ante la violencia de estoseventos.

Por otra parte, y en un tono más jovial y con motivo del próximo Mundial de Fútbol, a inicios de septiembre el embajador Stanley se mostró con el álbum de figuritas del mismo. Este desafió a su par argentino, Jorge Argüello, a ver quién puede completarlo primero.⁹

Dentro del aspecto comercial, y consultando la información acumulada desde enero hasta agosto del corriente año, vemos que Estados Unidos sigue siendo uno de los principales socios comerciales como de costumbre, y junto con Brasil, China y la UniónEuropea es el destino del 40% de las exportaciones. El saldo acumulado en importaciones y exportaciones es respectivamente de US\$7996 y 4465 millones.

Resalta el déficit comercial presentado con Washington, el cual es de US\$3531 millones. 10

https://twitter.com/gabicerru/status/1540348661326020609?s=20&t= NHOJXMHy Dg8vSj7iFpQA

https://www.sandiegouniontribune.com/en-espanol/noticias/story/2022-08-11/argentina-incauta-avion-venezolano-a-pedido-de-eeuu

⁷ https://twitter.com/usambassadorarg/status/1565520456479920129

⁸ https://twitter.com/secblinken/status/1565712470949363713?lang=es

⁹ https://twitter.com/usambassadorarg/status/1570826927652630529

¹⁰ https://cancilleria.gob.ar/userfiles/ut/ica_2022-21-09-1_-_graficos_pagina_2.jpg